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Сила, на вер ное, лю бо го со ю за на пря мую 
зависит от то го, на сколь ко проч ные связи 
на ла же ны меж ду регионами стран-участниц 
объединения. Соглашения на са мом вы со ком 
уров не за кла ды ва ют лишь ос но ву, но 
ре аль ные исполнители практически всег да 
на мес тах. Кор рес пон дент «СЕ» посетила 
Ор шу — один из крупнейших го ро дов 
Витебской области — во вре мя проведения 
там заседания Комиссии Пар ла мент ско го 
собрания Со ю за Беларуси и России по 
бюд же ту и финансам, что бы по смот реть, 
как регион свя зан с партнерами из России и 
каким об ра зом он использует возможности 
Евразийского экономического со ю за.

Масш та бы рас тут
Сер гей ПАЦ, пер вый заместитель пред се да те ля 
Ор шан ско го райисполкома, рас ска зал, что про-
дукция оршанских предприятий известна во всем 
мире. Она пост авля ет ся как в стра ны ближнего, так 
и даль не го за ру бежья.

— На стра ны Евразийского экономического со ю за 
приходится 89% на ше го обо ро та, — под черк нул он. 
— На Оршанщине соз да на система меж ду на род ных 
взаимоотношений на ос но ве 23 соглашений с регио-
нами за ру бежья. В сфе ре межрегионального сотруд-
ничества меж ду Оршанским рай о ном и регионами 
Российской Федерации подписаны меж ду на род ные 
до ку мен ты. Продукция оршанских производителей 
экспортируется в 62 региона Российской Федерации.

Людмила ДОБРЫНИНА, пред се да тель Пост оян-
ной комиссии по бюд же ту и финансам Па ла ты 
представителей Национального собрания Ре-
спублики Бе ла русь, добавила, что за последние 
пять лет известным стал мест ный меж ду на род ный 
экономический фо рум — вы став ка-яр мар ка «Оршан-
ские традиции».

— Наш экономический фо рум проводится в рам ках 
Евразийского экономического со ю за, а ведь начи-
нался он с фор ма та Со юз но го го су дар ства. Те перь 
появился и европейский век тор — приезжала сло-
ва цкая делегация, и азиатский — в предыдущем фо-
ру ме участ во вал китайский по сол.

Стратегическим парт не ром Оршанщины ос та ет ся 
Россия, ту да идет 58% экспортируемой продук-
ции. Мож но да же говорить о том, что практически 
в регионе се год ня нет предприятия, ко то рое бы 
не ра бо та ло с Российской Федерацией. По мнению 
парламентария, се год ня сотрудничество в экономи-
ческой, куль тур ной, иных об лас тях до лжно иметь 
предложения в конк рет ных прог рам мах.

Мнение со се дей
Российские парт не ры с позитивом смот рят на то, 
что бы расширить связи с Бе ла русью, в частности с 
Оршанским рай о ном. Пе ред заседанием Комиссии 
Пар ла мент ско го собрания Со ю за Беларуси и России 
по бюд же ту и финансам для гос тей организовали 
вы став ку пищевой продукции мест ных предприятий, 

где мож но бы ло не толь ко по смот реть, что де ла ют в 
Ор ше, но и по про бо вать это на вкус.

Михаил ГУЛЕВСКИЙ, де пу тат Го су дар ствен ной 
Ду мы Фе де раль но го собрания Российской Феде-
рации, член Комитета по финансовому рын ку:

— Я из Липецкого региона. На ша об ласть уже 16 лет 
ра бо та ет с Республикой Бе ла русь. Мы за ку па ем и 
ме талл, и сельхозтехнику, и сель ско хо зяй ствен ную 
продукцию. Отк рыт ряд магазинов: там предс тав ле на 
обувь и про дук ты питания. То, что я се год ня здесь 
увидел, то же мож но к нам экспортировать: в Липец-
ке не хва та ет та ко го хле ба, и ту шен ка мест ная мне 
очень понравилась.

Российский парламентарий отметил, что в 2013 го ду 
Липецк подписал соглашение с Витебском. Воз мож но, 
не за горами подписание та ко го до ку мен та и с Ор шей.

Николай АРЕФЬ ЕВ, де пу тат Го су дар ствен ной 
Ду мы Фе де раль но го собрания Российской 
Федерации, пер вый заместитель пред се да те ля 
Комитета по экономической политике, про-
мышленности, инновационному развитию и 
предпринимательству:

— Про е хал уже почти всю Бе ла русь, по смот рел ва-
ше сель ское хо зяй ство. Очень рад за белорусский 
на род, экономика стра ны впе чат ля ет. Ког да едешь,
да же внеш не все по ра жа ет акку рат ностью, свое-
об раз ностью, чув ству ет ся хо зяй ская ру ка. Я сам 
предс тав ляю регионы Аст ра хан ской и Вол гог рад-
ской области. Оба региона уже наладили связи с 
Бе ла русью. Эти региональные связи необходимо 
укреп лять для то го, что бы креп ло Со юз ное го су дар-
ство, что бы развивалась на ша экономика.

Мес та на рын ке хватит всем
Николай МАР ТЫ НОВ, член Пост оян ной ко-
миссии по экономике, бюд же ту и финансам 
Со ве та Республики Национального собрания 
Республики Бе ла русь, уве рен, что бизнес, межре-
гиональные и куль тур ные связи нель зя раз де лять. 
Это взаимосвязано. В то же вре мя не ко то рые вещи 
нуж да ют ся в до ра бот ке.

— В пла не регионального сотрудничества в дошли-
фовке нуж да ет ся за ко но да тель ство. Есть ню ан сы, 
ко то рые настраивают и российский, и белорусский 
бизнес друг против дру га. Ду маю, мы сей час ра бо-
та ем над этим в едином та мо жен ном прост ран стве. 

Мы до лжны не мно го убрать политические составля-
ющие, ко то рые происходят у нас се год ня. Для прос-
то го на ро да, для то го, кто занимается бизнесом, не 
всег да по ня тны эти противоречия, ко то рые про-
исходят меж ду государствами. Российский бизнес 
креп че, он бо лее вхож в струк ту ры власти. По это му 
он проталкивает свои интересы. Начинает дей ство-
вать не экономический принцип, а политический. 
Се год ня мы видим, что интеграция мировая очень 
глу бо кая. А мы — два соседних го су дар ства — хотим 
быть самостоятельными. Об интеграции говорим на 
сло вах, а на практике ста ра ем ся это го не за ме чать. 
Это не вер ный под ход.

На встре че с союзными парламентариями присут-
ствовали и руководители оршанских предприятий. 
Среди них осо бое мес то занимает Оршанский льно-
комбинат — это круп ней шее предприятие по произ-
водству и пе ре ра бот ке льна не толь ко в стра не, но и 
на всем пост со вет ском прост ран стве!

Владимир НЕ СТЕ РЕН КО, директор Ор шан ско-
го льнокомбината, рас ска зал, что за последние 
го ды, по сле то го как в предприятие влились го су-
дар ствен ные инвестиции, увеличилась до ля экспор-
тируемой продукции.

— С 30 до 80% увеличена до ля реализации продук-
ции на экс порт. Увеличена ва лют ная вы руч ка. Бла-
го да ря свое вре мен но про ве ден ной модернизации 
мы смогли сохранить и коллектив, и рынки сбы та. 
Обидно, что у наших российских парт не ров ситуа-
ция не мно го ху же. Мы прек рас но от да ем от чет, что 
те достижения, ко то рые се год ня имеет предприятие, 
по лу че ны бла го да ря под держ ке го су дар ства. Такие 
инвестиции ни физические, ни юридические лица 
част ных форм собственности произвести бы не 
смогли. За последние семь лет инвестировано уже 
бо лее 100 млн до лла ров в модернизацию производ-
ства. И это не последний этап.

От ве чая на воп рос кор рес пон ден та «СЕ» о сог ла-
со ван ной про мыш лен ной политике белорусских и 
российских льнопроизводителей, Владимир Не сте-
рен ко заявил:

— Политика до лжна быть вез де. У нас по че му-то бо-
ят ся конкуренции со сто ро ны производителей. Но, в 
общем-то, ком мер чес кой тай ны как та ко вой ни у ко го 
се год ня нет. Лю бой производитель се год ня зна ет 
технологии, оборудование, ко то рое применяют его 
кон ку рен ты. По это му говорить о том, что мы яв ля ем-
ся конкурентами... С од ной сто ро ны, это так, но не 
на столь ко серь ез но. Ду маю, как и в советские вре ме-
на, так и се год ня кооперация, поддержание свя зей 
и по технологии производства, и по техническому 
развитию, пой дет на поль зу всем. Ры нок се год ня 
боль шой, мес та на нем хватит всем.

Се год ня на ша стра на пост авля ет льно во лок но не 
толь ко в Российскую Федерацию, но и в Китай, в 
европейские стра ны. Бе ла русь яв ля ет ся вто рой, 
Россия — треть ей стра ной по ва ло во му сбо ру льно-
во лок на — по сле Франции.

Над еж да ЮШКЕВИЧ, 
yushkevich@zviazda.by

г. Ор ша.

ИСПОЛЬЗУЯ ВСЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Ор ша поддерживает диалог и налаживает связи с российскими партнерами
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Комментарий в те му
Заместитель пред се да те ля Пост оян ной комиссии Со ве та 
Республики по меж ду на род ным де лам и национальной 
безопасности Сер гей ГАЙДУКЕВИЧ считает, что для 
решения воп ро сов по линии Бе ла русь — Россия необходимо 
под клю чать парламентариев и экс пер тов:

— Во взаимоотношениях меж ду Бе ла русью и Россией бы ло раз ное. 
Воп ро сы приходилось ре шать, и ничего тут удивительного нет: от-
ношения ме жу странами развиваются. Се год ня на до успокоиться и не 
политизировать ситуацию, а восстанавливать диалог и правительству, 
и за ко но да тель ным ор га нам, по то му что ситуация та кой ос та вать ся 
до лго не мо жет. Необходимо выстроить тактику действий. Ру ко вод ство 
пар ла мен та мо жет свя зать ся с коллегами из России для то го, что бы 
сов мест но разрешить воп ро сы. 

Есть смысл провести круг лые сто лы, пригласить экс пер тов. У обеих 
стран есть воп ро сы друг к дру гу, по ко то рым не най ден кон сен сунс. 
Те перь сложилась ситуация, ког да раз го вор идет меж ду ру ко вод ством 
го су дарств, а политическая элита толь ко на блю да ет за про цес сом. 
Необходимо и ее, и парламентариев под клю чать. У нас с Россией воп-
ро сов бы ло мно го, и в энергетике в том числе. Необходимо и се год ня 
выходить из этой ситуации.

Над еж да АНИСОВИЧ.
аnіsоvісh@zvіаzdа.bу

(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)

Российскую позицию по это му по во ду 
представил Дмитрий Мед ве дев. Он со-
гласился с тем, что функционирование 
Единого экономического прост ран ства 
ос лож ня ет ся изъятиями и ограничениями, 
отметив, что ра бо та по выявлению таких 
ограничений идет, она в по след нее вре мя 
ускорилась. Но, по его мнению, пе ре нос 
партнерами по Ев рА зЭС двусторонних 
проб лем в де ла Со ю за сродни по пыт кам 
шан та жа. По его мнению, это злоупотре-
бление пра вом со ю за. Интеграция имеет 
наднациональную природу и до лжна 
ос та вать ся наднациональной или дву сто-
рон ней по вест кой дня. В хо де заседаний 
ЕА ЭС рассматриваются воп ро сы, ко то рые 
ка са ют ся аб со лют но всех, а не толь-
ко двух сто рон, и ни од на из сто рон не 
до лжна пы тать ся со вер шать раз ме ны за 
общий счет. Так же гла ва правительства 
России отметил, что, если бы «не ко то рые 
стра ны, присутствующие здесь, не входи-
ли в сос тав на ше го Со ю за или вышли бы 
из не го, они покупали бы сей час газ по 

европейским це нам... И не на до ничего 
до ка зы вать и упра жнять ся в под сче тах, 
все бы ло бы го раз до до ро же».

Оценивая ситуацию, труд но согласиться 
с тем, что проб ле мы дву сто рон не го фор-
ма та для та кой не боль шой по сравнению 
с Россией стра ны, как Бе ла русь, вы хо дят 
за рамки мно гос то рон ней интеграции. 
Напротив, их до ста точ но лег ко решить, 
быст ро воплотив в жизнь задумки евра-
зийской интеграции — сво бод ное движе-
ние то ва ров, услуг, капитала и ра бо чей 
силы, не отк ла ды вая решения по этим 
ас пек там в дальний ящик. Если это бу дет 
воплощено в жизнь, снимутся и ос нов-
ные проб ле мы в двусторонних отноше-
ниях. Снятие барь е ров так же соз даст 
дополнительный стимул к привлечению 
в ЕА ЭС но вых чле нов, что ак ту аль но для 
повышения емкости внут рен не го рын ка 
и повышения интереса внешних инве-
сторов к приходу в ЕА ЭС с конкретными 
проектами.

Сер гей КИЗИМА,

док тор политических на ук.

КАК СОВ МЕСТ НО РЕ ШАТЬ ОЧЕВИДНЫЕ ПРОБ ЛЕ МЫ?


